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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
MORENA 
 
MORENA NO CONVENCERÁ A CELIA MAYA DE RENUNCIAR A PENSIÓN 
Por Zulema López 
El Comité Estatal de Morena no buscará a la magistrada Celia Maya para tratar de convencerla de que se apegue a 
los principios de austeridad del partido, sostuvo Jesús Méndez, Secretario General del Comité en funciones de 
presidente. (EUQ) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
EUQ: “IR A JUNTAS NO DEFINE EFICACIA EN SEGURIDAD”  
El gobernador Francisco Domínguez es quien define la estrategia de seguridad en Querétaro, por lo que no es 
objetivo definir su eficiencia con base a su asistencia a las reuniones diarias de seguridad, afirmó Juan Martín 
Granados Torres, Secretario de Gobierno. (EUQ, principal)  
 
CQRO: NI INTEGRAL NI OBJETIVO, EL REPORTE DE ASISTENCIAS DEL GOBERNADOR A MESAS DE 
SEGURIDAD: JMGT 
La medición de las asistencias del gobernador Francisco Domínguez a las mesas de seguridad “sin contrastarlas 
con el modo de operar y los resultados, pues no es una evaluación absolutamente integral y objetiva, simple y 
sencillamente es un reporte numérico”, dijo el Secretario de Gobierno, Juan Martín Granados Torres. (CQRO, 
principal) 
 
DQ: RESUELTOS EL 77.4% DE LOS HOMICIDIOS  
En Querétaro, el octavo estado con menos casos en el país, el 77.4% de los casos dolorosos se han esclarecido en el 
año y en el 98% de los casos en lo que fueron puestos a disposición detenido fue considerada como legal. (DQ, 
principal) 
 
N: NUEVO HG AL 71%  
El gobernador Francisco Domínguez Servién, en compañía del director general del IMSS, Zoé Robledo Aburto, 
recorrió las instalaciones del Nuevo Hospital General de Querétaro, mismo que se ubica en la zona poniente de la 
ciudad. (N, principal) 
 
AM: ASIGNAN MÁS RECURSO PARA OBRAS PÚBLICAS  
Con la asignación de mil 590 millones 769 mil 856 pesos, la secretaría de obras públicas del municipio de 
Querétaro es la que más recursos erogara dentro del ejercicio fiscal 2020, según datos expuestos en el Presupuesto 
de Egresos del municipio de Querétaro aprobado ayer por mayoría en sesión de cabildo. (AM, principal) 
 
PA: PAGÓ 20 MILLONES SIN JUSTIFICAR LA SEDESOQ 
Una empresa poblana fue contratada por la SEDESOQ en 2017 y 2018, para realizar un levantamiento en todo el 
estado, relacionado con las carencias de la población, sobre todo en salud, seguridad social, alimentación, vivienda 
y seguridad. El asunto es que, en 2017, la empresa había cobrado 57 millones 989 mil pesos por el trabajo que 
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también le fue encargado el año siguiente y por el que cobró 20 millones 600 mil pesos, es decir en dos años, 
obtuvo casi 79 mdp. (PA, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
PLANEA IMSS Y GOBIERNO AMPLIAR COBERTURA MÉDICA EN LA ENTIDAD 
El IMSS y el Gobierno de Querétaro comenzaron un análisis coordinado que permita dar solución a la demanda de 
cobertura médica en la entidad, como parte de los compromisos del gobierno federal en materia de salud. El 
director general del IMSS, Zoé Robledo, y el gobernador Francisco Domínguez, hicieron dos recorridos: el primero, 
en las obras de lo que será el nuevo Hospital General del estado; y el segundo, en las instalaciones del actual 
inmueble, con el fin de conocer sus condiciones y encontrar la forma de ofrecer servicios dignos, oportunos y de 
calidad a los queretanos. (DQ, AM, EUQ, CQRO, PA, ADN) 
 
ACUSA ALFONSO DURAZO DE ‘FALTISTA’ A PANCHO DOMÍNGUEZ 
Los gobernadores de Querétaro, Nayarit, Campeche, Coahuila, Guanajuato y Nuevo León son los que menos asisten 
a las reuniones del gabinete federal de seguridad que se realizan a nivel estatal, a la par de las que encabeza el 
titular del Ejecutivo federal, Andrés Manuel López Obrador. En la conferencia matutina del presidente, el titular de 
la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, Alfonso Durazo, dio a conocer el total de asistencias del 
gobernador Francisco Domínguez de Querétaro; Antonio Echevarría García, de Nayarit; Carlos Aysa González, de 
Campeche; Miguel Riquelme Solís, de Coahuila; Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, de Guanajuato y Jaime Rodríguez 
Calderón, de Nuevo León. (AM, EUQ) 
 
ASISTENCIA A REUNIONES DE SEGURIDAD ES MERA BUROCRACIA, SUGIERE JUAN MARTÍN GRANADOS 
El gobernador Francisco Domínguez trabaja 24 horas 365 días del año por la seguridad en el estado y el número de 
asistencias a las sesiones de seguridad diarias es un dato “completamente burocrático”, indicó Juan Martín 
Granados, Secretario de Gobierno, al hablar sobre las declaraciones de esta mañana sobre las asistencias de los 
gobernadores a las reuniones de seguridad, donde el mandatario estatal fue colocado en el último lugar. (DQ, N, CI) 
 
EL GOBERNADOR ESTÁ PRESENTE DE MANERA DIGITAL EN REUNIONES  
Para Juan Marcos Granados, Secretario de Seguridad Ciudadana, el gobernador Francisco Domínguez sí está 
presente en todas las reuniones de la materia a través de sus dependencias y se entera digitalmente de todo lo que 
ocurre en Querétaro, en donde según sus datos no se han incrementado los delitos, sino las denuncias. Plaza de 
Armas le preguntó sobre incremento de los delitos y la inasistencia del mandatario a las juntas de seguridad. 
Algunos colegas transmitieron a través de internet y fue posible advertir que el gobernador siguió todo el tiempo 
la transmisión. (N, PA) 
 
AUTORIDAD HACE MÁS FÁCIL LA TRAVESÍA A LOS MIGRANTES 
Con resguardo de la policía estatal queretana, protección civil y bomberos de Querétaro inició la travesía de cerca 
de 7 mil paisanos en mil 400 vehículos que vuelven a México por medio de la 12 Caravana Migrante, que salió ayer 
de Laredo, Texas. Tonatiuh Cervantes, titular de la Sedesoq, en representación del gobernador, detalló: “queremos 
decirle a la población de México que nos ayuden durante el arribo de los migrantes queretanos, de San Luis Potosí, 
Hidalgo, Michoacán y otros estados. Queremos que lleguen con seguridad, estamos en un ejercicio de escuchar a 
los migrantes… y tratar, dentro del ejercicio de gobierno, de atender sus inquietudes que tienen que ver con el 
bienestar de sus familias”, dijo. (EUQ, N, ESSJR) 
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PRIMER PROTOTIPO DE FUSELAJE EN MATERIALES COMPUESTOS ES FABRICADO EN LA UNAQ 
Oaxaca Aerospace, empresa mexicana dedicada a la fabricación de aeronaves de alta velocidad para misiones de 
reconocimiento, vigilancia aérea y adiestramiento buscó una alianza estratégica con la UNAQ para materializar un 
fuselaje de materiales compuestos con alto rendimiento y bajos costos de operación. (EUQ) 
 
TAXISTAS PIRATAS, EN LA MIRA DEL IQT 
Por Khalid Osorio 
En promedio, cada semana el IQT retira de circulación 6 taxis pirata a los que se les cobra una multa cercana a 110 
mil pesos. (AM) 
 
BAJA 1.3% LA TASA DE HOMICIDIOS DOLOSOS EN QUERÉTARO 
Por Francisco Velázquez 
Entre enero y noviembre de este año, se han registrado 180 víctimas de homicidio doloso en el estado de 
Querétaro, con lo cual, se posicionó en el octavo sitio de las entidades con menor incidencia de este delito; incluso, 
la tasa de ocho víctimas de este ilícito por cada 100 mil habitantes, es 1.3% más baja que la registrada en el mismo 
periodo, pero del año pasado. (...) “Hoy el ciudadano, en Querétaro, puede denunciar desde su casa, en su domicilio, 
donde haya sido víctima de un delito, y ese registro es lo que cuenta para el registro en el Sistema Nacional”, dijo 
Juan Marcos Granados Torres, Secretario de Seguridad Ciudadana. (CQRO) 
 
DESTACAN INCREMENTO DE DENUNCIAS POR DELITOS 
Por Marittza Navarro 
En lo que va del año se han registrado 54 mil 500 denuncias por diversos delitos en el estado de Querétaro y 12 mil 
de ellas (22%) ha sido a través de las tabletas electrónicas que opera a través del sistema de justicia oral Cosmos. 
Así lo informó Juan Marcos Granado, titular de la SSC, quien detalló que la facilidad para levantar denuncias en el 
lugar de los hechos ha generado más confianza en la ciudadanía y, con ello, ha ido al alza las denuncias, pero no los 
delitos. (EUQ) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
TAXISTAS PODRÍAN COBRAR POR PUBLICIDAD 
Para que los operadores de taxi puedan solventar el pago de una cabina que garantice su seguridad, se analiza la 
posibilidad de que cobren por publicidad en sus unidades, afirmó Antonio Zapata, presidente de la Comisión de 
Movilidad Sustentable y Tránsito en el Congreso de Querétaro. Aclaró que esta determinación debe ser analizada y 
autorizada por el IQT, a petición de los propios conductores, quienes, de acuerdo con el panista, consideran que la 
percepción de la seguridad es mayor, gracias a las acciones del gobierno estatal. (DQ, EUQ, CQRO) 
 
NECESARIO, ANALIZAR “LEY DE AMNISTÍA” PARA EVITAR LIBERACIÓN DE “CRIMINALES”: DIPUTADA 
En México no existe criterio objetivo, infraestructura ni la madurez adecuada que se necesita para abordar la 
aplicación de la “Ley de amnistía”, enfatizó Tania Palacios, Presidenta de la Comisión de Puntos Constitucionales en 
el Congreso del estado, quien consideró necesario analizar puntualmente la ley para evitar la liberación de 
“criminales”. (DQ, AM, CQRO) 
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CALIFICAN DE INSUFICIENTE EL AUMENTO AL SALARIO 
Los legisladores del PAN en el estado de Querétaro se pronunciaron respecto a la autorización para que el salario 
mínimo aumente un 20% y llegue a la cantidad de 123.22 pesos por día. (N, AM, EUQ) 
 

MUNICIPIOS 
  
EL 2020 SERÁ DE LAS MUJERES: NAVA 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, declaró que el 2019 fue el año de los adultos mayores, 
por lo que el 2020 será el de las mujeres. “El año que entra va a ser un año que queremos trabajar con un 
programa en favor de las mujeres, que verdaderamente pueda ayudar a transformar, a mejorar las condiciones de 
vida”. (DQ, N, EUQ) 
 
ENTREGA LUIS B. NAVA 500 CALENTADORES SOLARES EN SRJ 
El alcalde de Querétaro, Luis Bernardo Nava, realizó la entrega de 500 calentadores solares en la delegación SRJ, de 
los 3 mil 350 que se entregarán en todo el municipio, con un monto de 24 millones 764 mil pesos. (DQ, N, AM, 
EUQ) 
 
PIDEN ACCIONES A FAVOR DEL EMPLEO FORMAL 
Aunque considero que es positiva la medida del aumento en el salario mínimo a partir del 1 de enero de 2020, que 
pasará de 102.68 a 123.22; el presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, señaló que aún hacen falta 
mecanismos para que no se pierdan empleos formales. (N, AM) 
 
APRUEBAN POR MAYORÍA PRESUPUESTO DE EGRESOS 
Por mayoría, con 12 votos a favor y 3 en contra, se aprobó el proyecto del presupuesto de egresos 2020 para el 
municipio de Querétaro, sobre el cual el alcalde de Querétaro, Luis Bernardo Nava, señaló que presenta un 
incremento del 6.5% con respecto a lo ejercido en 2019. (DQ, N, AM, EUQ) 
 
ES POSITIVO EL ALZA DEL 20% A SALARIO MÍNIMO 
Por Verónica Ruiz 
Como positivo para la economía de las familias mexicanas, consideró el presidente municipal de Querétaro, Luis 
Bernardo Nava, el alza del 20% al salario mínimo en el país, no obstante, señaló que también se deben aplicar 
políticas que fortalezcan el desarrollo económico del país.  (DQ) 
 
CALENTADORES SOLARES, PRIMER PROGRAMA MUNICIPAL CON CONTRAPRESTACIÓN 
Por Esmeralda Trueba 
El apoyo que otorga el municipio de Querétaro a familias queretanas a través de calentadores solares, es el primer 
programa social con una contraprestación que generará doble beneficio, informó el secretario de Desarrollo Social 
de esta demarcación, Arturo Torres, en el marco de la entrega de esta eco tecnología a habitantes de Santa Rosa 
Jáuregui. (CQRO) 
 
TERCERA ENTREGA DE LENTES EN EL MARQUÉS 
Como parte de las actividades el Sistema Municipal DIF, se llevó a cabo la tercera entrega de lentes oftálmicos a 
niños y jóvenes estudiantes de El Marqués, en una ceremonia protocolaria, encabezada por el edil de la 
demarcación, Enrique Vega Carriles. (DQ, AM, EUQ, CI) 
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EL ESPÍRITU NAVIDEÑO INUNDA EL MARQUÉS 
El Marqués se llenó de algarabía, luces y muy buenos deseos con el encendido del árbol navideño. Con ello, el edil 
de este municipio, Enrique Vega, dio inicio a las celebraciones decembrinas en la Plaza San Pedro de La Cañada, 
donde se congregaron más de 2 mil 500 marquesinos. (EUQ) 
 
INICIARAN OBRAS EN BERNAL A MEDIADOS DE ENERO DEL 2020 
La presidenta municipal de Ezequiel Montes, Elvia Montes Trejo, informó que se espera arrancar a mediados de 
enero del próximo año, las obras de conservación en la Peña de Bernal. (DQ, RQ) 
 
EN 2020 EZEQUIEL MONTES SALDARÁ SU DEUDA, ASEGURA ELVIA MONTES 
Para el 2020 el municipio de Ezequiel Montes saldará su deuda pública que asciende a más de 11 millones de 
pesos; así lo informó la alcaldesa, Elvia Montes. (DQ, N, AM) 
 
ARRASTRA EZEQUIEL MONTES DEUDA FISCAL 
Por Marittza Navarro 
La administración municipal de Ezequiel Montes arrastra desde 2013 una deuda fiscal que supera los 11 mdp 
debido a la omisión del Impuesto Sobre la Renta. La presidenta municipal, Elvia Montes, informó que, durante 
2013, 2014 y 2015 se realizó por ISR, “retención de sueldos y salarios, arrendamientos y honorarios, y nunca la 
Secretaría de Hacienda fue enterada, es decir, esos recursos lo ocupaban para cubrir otro tipo de gasto”. (EUQ) 
 
AMPLÍAN SERVICIOS MUNICIPALES 
Como parte de la recomposición de Servicios Públicos Municipales que proyecta aplicar durante 2020 el alcalde, 
Guillermo Vega Guerrero, anunció que llevará a cabo la contratación de 50 trabajadores más para esta área. 
(ESSJR) 
 
BUSCAN PRESERVAR CULTURA OTOMÍ-CHICHIMECA ASENTADA EN QUERÉTARO 
Autoridades conmemoraron el 10 aniversario de la inscripción en la lista de patrimonio cultural inmaterial de 
lugares de memoria y tradiciones vivas de los pueblos Otomí-chichimecas de Tolimán, con la convicción de 
preservar la esencia de esas comunidades. (AM) 
 
SIN CONTRATIEMPOS, CARAVANA DEL MIGRANTE LLEGA A JALPAN DE SERRA 
Tras una travesía de casi 14 horas desde la ciudad de Laredo, Texas, Estados Unidos, la 12a. Caravana del Migrante 
llegó sin contratiempo alguno al municipio de Jalpan de Serra, ubicado en la Sierra Gorda del estado de Querétaro. 
Fueron aproximadamente mil 200 familias migrantes las que viajaron a bordo de mil 320 vehículos desde 
territorio estadounidense para celebrar las tradicionales festividades de Navidad y Año Nuevo en sus lugares de 
origen. (AM, CQRO) 
 
SSPMQ LANZA CONVOCATORIA PARA POLICÍA CIBERNÉTICA 
La SSPMQ habilitará una nueva área dentro de la Unidad de Análisis e Inteligencia Policial, con la puesta en marcha 
de la Policía Cibernética. Al respecto, el titular de esta dependencia municipal, Juan Luis Ferrusca, informó que, 
desde el 17 de diciembre hasta el mes de marzo, estará abierta la convocatoria para el ingreso de 10 personas 
dispuestas a esta formación policial. (DQ, N, AM, EUQ, CQRO) 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
FRENADAS INVERSIONES DE LOS GASOLINEROS  
Por Laura Banda 
Las inversiones en el sector gasolinero se han frenado este año en el estado de Querétaro resultado de una sobre 
regulación y falta de estabilidad en los entes reguladores, sostuvo el Gerente de la Unión de Estaciones de Servicio 
en la entidad, Enrique Arroyo Enzastiga. (DQ) 
 
RECURSOS DEL IMSS CRECERÍAN PARA 2020 
Por Alejandro Payán 
Para el 2020 la delegación estatal del IMSS trabajará con un presupuesto de 5 mil 300 mdp, pero se podría ampliar 
en materia de obra si Gobierno del Estado dona dos predios para la construcción de dos clínicas más en la capital, 
informó el delegado Fabián García Olvera.  (DQ) 
 
ESTUDIANTES DE LA UAQ GANAN PREMIO NACIONAL EMPRENDEDOR CANACINTRA 2019 
Refrendan lazos UAQ y CANACINTRA para seguir impulsando a más jóvenes para involucrarse en la industria local. 
Estudiantes de la UAQ ganaron el primer lugar del premio nacional Emprendedor CANACINTRA 2019 en la 
categoría de Nanotecnología, con la presentación del proyecto “Gdetect”, un sensor de glucosa a bajo costo no 
enzimático. (AM, PA) 
   
6 MIL MDP A LO FEDERAL 
Por Alejandro Payán 
La Secretaría del Bienestar en Querétaro ejercerá 6 mil millones de pesos en diversos programas sociales, 
principalmente en programas como adultos mayores, personas con capacidades diferentes y becas bienestar, 
donde la meta es lograr la cobertura total en la entidad informó el delegado federal de programas sociales en 
Querétaro, Gilberto Herrera Ruiz.  (DQ) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
AMLO. Que este viernes habrá visita presidencial en Pedro Escobedo. De acuerdo con autoridades de la Comisión 
Federal de Electricidad del Bajío se prevé que Manuel López Obrador encabece un evento en la planta de 
Generación de Ciclo Combinado conocida como la Central Termoeléctrica El Sauz. POR CIERTO… ¿cómo está eso de 
que si un expresidente de la República como Vicente Fox, Felipe Calderón, Ernesto Zedillo o Enrique Peña Nieto 
cobra una pensión, es un “robadero” al pueblo, un privilegio neoliberal “que ya desapareció”, pero si en Querétaro 
Celia Maya García, excandidata de López Obrador a gobernadora, a senadora y a magistrada de la Suprema Corte, 
negocia recibir una pensión del tribunal estatal por 140 mil pesos mensuales entonces, ahí sí el partido Morena 
hasta lo justifica como “derechos adquiridos”? El Presidente que de todo habla debería de anunciar qué hará para 
impedir esta “robadera”, como le dice a las jubilaciones, cometida por su protegida. Con todo respeto. DUEÑA. A 
falta de un dirigente estatal tras la partida de Carlos Peñafiel a la Embajada en Dominicana, el partido Morena en 
Querétaro sólo tiene al mando al autoproclamado Jesús Méndez, incondicional de la exmagistrada Celia Maya que 
con AMLO ha sido aspirante a todo y titular de nada, más que de una jubilación VIP y un cargo en Conagua por el 
cual cobra más de 100 mil pesos adicionales a su jubilación… y casi ni asiste. (DQ) 
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EXPEDIENTE Q “CARAVANA” 
Por Adán Olvera 
Diputados y autoridades de Querétaro, en coordinación con autoridades federales, acompañan a paisanos en su 
regreso a México, es una caravana que cada año se organiza para evitar robos y extorsiones a los paisanos, la 
caravana llega a Jalpan de Serra, Querétaro, donde son recibidos con comida y regalos. El avance se hace por 
carreteras de Tamaulipas, Nuevo León, Coahuila y San Luis Potosí, y obviamente con el acompañamiento 
interinstitucional del gobierno federal. La asociación civil Migrantes Unidos en Caravana, organiza a este grupo que 
sale desde Estados Unidos a México, sin hacer escalas para poner a salvo a los paisanos y puedan reunirse con sus 
familias en estas fiestas. Es un esfuerzo que hay que reconocer desde hace muchos años a esta asociación y es 
penoso que se tengan que hacer estas caravanas porque pasan los años y los paisanos no pueden regresar con 
todas las garantías y seguridades a su tierra después de tantos meses, incluso años de esfuerzo. La idea nació por 
los buenos oficios del entonces diputado Juan Fernando Rocha Mier, que aglutinó a paisanos que hacen su pre 
registro a través del perfil de Facebook de la asociación civil, mientras que otros llegan al estacionamiento de una 
tienda de autoservicio de Laredo. La caravana llegó a la sierra y es a partir de ese punto que los migrantes toman 
su camino y van a sus respectivas comunidades; la migración en la zona serrana de Querétaro, es prácticamente 
una tradición y son muchos los que buscan oportunidades en los Estados Unidos, aunque con el paso de los años es 
más difícil cruzar al país del norte. La zona de la sierra de Querétaro, ha tardado mucho en recibir los apoyos 
necesarios para generar una economía boyante y no expulsar a sus jóvenes fuera de México, hoy las cosas son 
diferentes porque hay más oportunidades en la sierra, pero también en gran medida es por el dinero que los 
radicados en los Estados Unidos, manda en remesas a la entidad, que es una de las principales fuentes de ingreso 
en la sierra de Querétaro. Bienvenidos paisanos y enhorabuena a los acompañantes des esta caravana. De Rebote. 
Vaya qué tenemos problemas con nuestros vecinos y es que, según los datos revelados por Secretariado del 
Sistema Ejecutivo de Seguridad, Guanajuato y Michoacán, son penosos líderes en homicidios dolosos, muy por 
debajo Querétaro. Nos pueden contaminar y no es broma. (DQ) 
 
EL ALFIL NEGRO  
Sanos y Salvos. Siete mil migrantes llegaron anoche sanos y salvos desde Estados Unidos, gracias a la coordinación 
del Gobierno del Estado, la Legislatura y la sociedad civil que, mediante la caravana, evitan que sean saqueados por 
lo criminales y a veces hasta por la misma policía. Bienvenidos a su casa: Querétaro.  (N) 
 
ASTERISCOS 
Prohíben en Cadereyta venta de pirotecnia. En el municipio de Cadereyta de Montes, se determinó a través de la 
sesión 48 de Cabildo del ayuntamiento municipal la prohibición en toda la demarcación de venta de cualquier 
artificio pirotécnico o materia pirotécnica en la vía pública. Lo anterior atiende las recomendaciones de seguridad 
hechas por las autoridades federales y estatales, por lo que las personas que sean sorprendidas utilizando estos 
materiales serán consignados a las autoridades. Inician operativo vacacional en Jalpan. Para garantizar la 
seguridad de las familias en la zona serrana, en el municipio de Jalpan de Serra comenzó el operativo vacacional de 
invierno 2019, que estará vigente hasta enero de 2020. Se informó que trabajarán de forma coordinada Protección 
Civil municipal, Cruz Roja Mexicana, asi como la PoEs y la municipal, en un esfuerzo por mantener la seguridad de 
la zona. Salvan mascotas de incendio en el tintero. En la colonia el tintero, la UMPCQ atendió un incendio en casa 
habitación y aunque al interior no se encontraban personas, si había cuatro mascotas, las cuales fueron valoradas y 
atendidas de inmediato. En conjunto con bomberos Querétaro, la SSPMQ, la coordinación estatal de protección 
civil y la secretaria de gobierno trabajaron coordinadamente en el lugar donde únicamente se registraron pérdidas 
materiales. (AM 8) 
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BAJO RESERVA 
López Obrador visitará Querétaro. Nos comentan que antes de que finalice el año estará en el estado de Querétaro 
el presidente Andrés Manuel López Obrador. De acuerdo a la agenda de Presidencia de la República, el político 
tabasqueño estará el próximo viernes acompañado por el director general de la CFE, Manuel Barttlet Díaz. Ambos 
visitarán la planta de generación El Sáuz, ubicada en el municipio de Pedro Escobedo. Al término de este evento, 
nos dicen, el primer mandatario se trasladará a Morelia donde pasará la noche, debido a que el sábado visitará en 
Michoacán la Central Geotermoeléctrica Los Azufres, localizada en Ciudad Hidalgo. Gallos jugará los domingos. El 
cambio de propietario para el equipo de Gallos, nos dicen, trae consigo modificación en los días en los que jugarán 
los partidos como local. En las últimas temporadas los encuentros se realizaban los sábados a las cinco de la tarde 
en el estadio Corregidora. Pero a partir del torneo de clausura 2020, nos cuentan, la mayoría de los partidos que 
sostendrán los plumíferos en la capital queretana, ya bajo la administración de Grupo Caliente -empresa dedicada 
al negocio de las apuestas-, serán los domingos por la tarde. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Querétaro tiene su propia estrategia de seguridad. Desde el pasado 2 de diciembre, que el presidente López 
Obrador anticipó que presentarían el “quién es quién en la seguridad” y qué mandatarios no participan en las 
reuniones en la materia en cada una de las entidades, Códigoqro preguntó al gobernador Francisco Domínguez al 
respecto. Y este señaló que las reuniones son “todos los días” a las siete horas en la 17a. Zona Militar y que él no 
acudía, aunque, a través de su gabinete de seguridad, tiene un diagnóstico diario, además de que le informan sobre 
los operativos. “Son todas las mañanas, no las encabezo yo, no le veo yo el caso en la cuestión de Querétaro. (…) 
Los (encuentros de) Consejos Estatales (de Seguridad) son presididos por mí y comandados por mí”, sostuvo, y 
recordó que Querétaro tiene su propia estrategia de seguridad. ¿Para “taparle el ojo al macho”? Diputados locales 
del PAN y del PRI dijeron que el aumento al salario mínimo aprobado por el Consejo de Representantes de la 
Conasami para el 2020 es “insuficiente”. La panista Daniela Salgado Márquez, quien preside la Comisión de 
Desarrollo Social, Grupos Vulnerables y Vivienda, coincidió con quienes sostienen que el 20 por ciento de 
incremento es una medida para “taparle el ojo al macho” ante la complicada situación económica en el país. En 
tanto, la priísta Abigail Arredondo aplaudió el aumento, aunque consideró que no es suficiente, ya que entre los 
problemas más fuertes en México está la desigualdad salarial. El diputado Antonio Zapata refirió que el alza es 
buena para la clase trabajadora sujeta a un salario mínimo, pues es una forma de ayudar a su economía, aunque -
dijo- “hay que hacer un esfuerzo importante y yo creo que la solución es crear empleos bien remunerados”. Pide 
Nava fortalecer el desarrollo del país El alcalde Luis Bernardo Nava opinó que es una buena noticia que el salario 
sea reevaluado, pero advirtió: “Se están perdiendo empleos formales en la economía nacional”, y para resolver esta 
dinámica es necesario impulsar el desarrollo económico de las ciudades, desde las administraciones, inyectando 
recursos a los programas de infraestructura. (CQRO 1 y 2) 
 
FUEGO AMIGO / BASURA EN ARCOS 
¿Y la ciudad limpia? La administración actual no ha podido recuperar el buen servicio de recolección de basura que 
tanta fama le dio a Querétaro como ciudad limpia, El deterioro provocado por la privatización realizada en el 
ayuntamiento presidido por Marcos Aguilar no ha sido resarcido por el presidente Luis Bernardo Nava. Y Mejor ya 
no hablar del doble de seguridad y la mitad del tráfico. (PA 1) 
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FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua  
Investigan a la Sagarpa. Y ahora resulta que la Auditoría Superior de la Federación dice haber 20 denuncias 
penales ante la FGR por el presunto desvío y mal manejo de 789 mdp por apoyos y subsidios emitidos por la 
SAGARPA en los tiempos del secretario José Calzada Reynosa según publica el muy incluyente portal informativo 
“Animal Público”. Agua decembrina, agua danzacha. PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Venegas Ramírez 
Pancho el más omiso en reuniones: Durazo. Faltista. En la conferencia mañanera del presidente Andrés Manuel 
López Obrador de este martes 17 de diciembre, fue exhibido el gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez 
Servién, como el mandatario con más inasistencias a las reuniones de seguridad que diariamente se celebran en 
todos los estados del país. El queretano, junto con sus homólogos de Campeche y Nayarit, reportaron cero 
participaciones durante 2019 a los encuentros que encabezan mandos civiles y militares de la federación en 
conjunto con secretarios estatales y municipales de las policías, así como elementos de la fiscalía. El Secretario de 
Seguridad, Alfonso Durazo, exhibió a los Gobernadores que no asisten a las reuniones de seguridad en sus 
entidades. “El propósito no es culpar a nadie, sino informar, que los ciudadanos tengan todos los elementos”, 
comentó el Presidente López Obrador. “Todos tenemos que hacernos cargo, hacernos responsables, garantizar la 
paz y la tranquilidad en el País, es por eso que todos los días nos ocupamos del tema de la inseguridad y llevamos a 
cabo acciones para apoyar en entidades federativas donde hay más incidencia”. Al enterarse que el gobierno 
federal daría a conocer esta cifra, el pasado 4 de diciembre el gobernador FDS se adelantó y dijo que no le ve el 
caso asistir a las reuniones diarias de seguridad, como lo propuso el gobierno federal, porque a diferencia del resto 
del país, subrayó, Querétaro es de los estados más seguros. “En cada entidad hay una estrategia. Como hay una 
estrategia de seguridad federal, cada estado también tiene una estrategia”, indicó. “Las (reuniones de seguridad) 
que son todas las mañanas no las encabezo yo, no le veo yo el caso de Querétaro”, declaró el panista, después de 
que el presidente Andrés Manuel López Obrador lamentara que algunos gobernadores no se levanten temprano 
para atender ese tema. “Yo con mi gabinete de seguridad tengo un diagnóstico todos los días, todas las semanas. Y 
más cuando van a hacer operativos, platican conmigo al inicio, y pues Querétaro, a diferencia de lo que está 
sucediendo en todo el país –no es una cuestión de comparación–, somos de los cinco estados más seguros”, apuntó. 
En el caso de la entidad, insistió, no es necesaria la presencia en todas las mesas de coordinación de seguridad que 
se realizan diariamente. Al cabo que aquí no pasa nada. Vamos bien. -OIDO EN EL 1810-Top ten. A querer o no, la 
robadera de vehículos (incluya una camioneta de Plaza de Armas, con todo y logotipos) está a la orden del día en 
Querétaro. Figuramos en los primeros lugares del Semáforo Delictivo, en ese y en robos a casa-habitación y 
negocios. Por algo será. -¡PREEEPAREN!- Medición. Algo pasa en Querétaro cuando la aprobación al presidente 
Andrés Manuel López Obrador es de 51.6 y la del gobernador Francisco Domínguez Servién de 46.4 o sea cinco 
puntos abajo, de acuerdo con la encuesta de Consulta Mitofsky realizada en noviembre de este año. Esto aun 
reconociendo que solamente en tres estados los mandatarios locales tienen mayor aceptación que el jefe del país: 
Yucatán, Guanajuato y Aguascalientes. Especialmente en el primero con 27.4 puntos más. Inusitado. En el resto de 
la República, incluido Querétaro, los gobernantes estatales se encuentran por debajo de López Obrador, sobre todo 
en Colima con 48 puntos de diferencia. Brutal. La calificación presidencial es mayor en Sinaloa, a pesar del 
“culiacanazo” y en su tierra, Tabasco, con más de 77 de aprobación. La más baja es en Guanajuato, Aguascalientes, 
Chihuahua y Querétaro, gobernados todos por Acción Nacional. En nuestra entidad, como apuntaba al principio, 
Andrés Manuel apenas rebasa la mitad más uno, pero Pancho no llega ni al 47%, a pesar de esa propaganda que lo 
pretende ubicar como el mejor gobernador de México. Para la reflexión. -¡AAAPUNTEN!- Meño. Arturo 
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Maximiliano García –hasta ahora destacado panista- no suelta prenda, pero se sabe cercano al proyecto del 
canciller Marcelo Ebrad, por cuya vía ha entrado en las quinielas de Querétaro. Lo vimos en la conferencia de 
Santiago Nieto Castillo en la Universidad Marista. Se ve más moreno.  -¡FUEGO!- Duros. Que en el gabinete y por los 
rumbos del Centro Cívico están los principales de la contra-campaña del PAN. Que si ya fueron Nacho, Paco y 
Pancho, ¿por qué Kuri y no uno de ellos? ¡Porca miseria! (PA 2) 
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